

ya no tienen sentido en la perspectiva actual que nos permite entrever la existencia de una síntesis infinitamente más orgánica, basada en la idea de que "todo debe funcionar a todos los niveles, de que la forma es un contenido y que un contenido puede secretar formas".

A partir de la «lectura» inmediata de los «records», de los espacios, de la composición de los planos, del montaje, del sonido, del eje, Burch va encontrando una serie de juegos dialécticos capaces de definir por sí solos el «objeto» película. Sin rechazar de momento otro tipo de acercamiento al cine, aunque si dudando de su validez, lo que Burch propone no es una nueva teoría del cine, sino un afán de entenderlo a partir sólo de su propia realidad física, de sus propios y exclusivos componentes de «ser» cinematográfico. Alejado también (aunque menos) de las últimas investigaciones en el campo de la lingüística, el libro de Burch es, no sólo desde una perspectiva española, una obra fundamental. El autor dice que su libro está orientado a los cineastas, a los profesionales del cine. Sin embargo, creo que su lectura por un público simplemente espectador, y sobre todo por la crítica especializada, no vendrá sino a posibilitar un

medio de discusión y de consideración del cine, más allá del puro extremismo subjetivo de las sensaciones.

Tras nuevas lecturas y meditaciones más pausadas, sin duda habrá que volver sobre este «Praxis del cine», libro insólito en la producción editorial española. ■ D. G.

## CINE

### Los clichés de una cultura decadente

El hecho más importante de la trayectoria de Jacques Doniol-Valcroze ha sido, hasta ahora, la fundación en 1952 de «Cahiers du Cinéma», juntamente con André Bazin, en cuyo Consejo de Redacción sigue figurando. Nacido en París el 15 de marzo de 1920, su «curriculum» comprende estudios de Derecho en la Universidad de Montpellier, actividades clandestinas con la Resistencia francesa, una notable labor crítica de tipo especializado y cinco largometrajes para cine, a los que habría que añadir diversos cortos y telefilms para sintetizar su trabajo como realizador. De las cinco películas mencionadas, tres han alcanzado las pantallas españolas: «La delación» («La dénonciation», 1962), «Seducción» («Le viol», 1967) y la que ahora se estrena en Salas Especiales, «La maison des Bories» (1970). Faltan, por tanto, los dos primeros films de Doniol-Valcroze, bastante malditos aun dentro de su país: «L'eau à la bouche» (1959) y «Le coeur battant» (1960), rodados ambos en plena euforia de la «nouvelle vague» y cuando su autor acababa de superar la frontera de los cuarenta años, edad más que avanzada para una «opera prima». Aquellos que vieran «Los felices 60», de Jaime Camino (1963), pueden recordar incluso el físico de Doniol-Valcroze, ya que, junto con Yelena Samarina, ocupaba el primer papel interpretativo, labor que ya había efectuado en otras películas, más por amistad con sus directores que por dedicación profesional. Su cargo actual de presidente de la Société des Réalistes de Films (SRF) cierra esta introducción biográfica.

«La maison des Bories», cuyo rápido estreno en España resulta insólito dentro de nuestras ex Salas de Arte y Ensayo (hoy Especiales, tras la resolución ministerial de 15 de julio de 1970), en cuya programación se ha llegado al grotesco extremo de rejuvenecer diez años el título de una película —«Psyche 69», en vez del original «Psyche 59»—, plantea de nuevo la crisis negativa por la que atraviesa el cine francés y a la que ya dedicamos un anterior comentario. Lo importante es que esa crisis (palabra peligrosa y recuperable donde la haya) trasciende el nivel cinematográfico para remitirnos a otros que configuran esencialmente aquella convención que hemos dado en llamar «cultura francesa». Como dando sus últimas bocanadas, aprovechando hasta un límite exhaustivo sus constantes más típicas, la francesa es una cultura (asimilada en muchas ocasiones a esa otra convención, «cultura occidental») que oculta su agotamiento histórico bajo una serie de clichés provenientes de una tradición cuyo valor significativo ya es nulo. Unida íntimamente a la clase social que la originó (la media y alta burguesía), aún no ha encontrado el hombre capaz de analizar su decadencia (una especie de Ophüls o Lubitsch, presentados en algún momento por Truffaut) o desmontar sus mecanismos ya frías (al estilo Losey), ya haciéndolos explotar (método de Welles). Mayo del 68 podría haber servido, si sus últimas conclusiones hubieran llegado a término, para introducir una necesaria variante revolucionaria en esta cultura burguesa, agotada tras casi un siglo de esplendor. Porque incluso el liberalismo expresivo que nació de su escepticismo político y que conservaba como máximo atractivo, no parece hoy plenamente viable en medio del conservadurismo posgaullista. Dentro de estas circunstancias, la obra reciente de Chabrol es la que, con su criticismo sutil e irónico, revela una postura más lúcida, más curiosamente comprometida en un hombre que ha querido evitar todo tipo de compromisos.

Contrariamente al autor de «La ruptura», Doniol-Valcroze va mostrando una especie de antología de los «tics» en que se encuentra sumergido su mundo, un mundo cerrado, que ocupan la belleza de la Provenza, el «esprit», la fidelidad, los amores platónicos, la música de Mozart, los deseos irrealizables, los niños

rubios, los criados perversos, la abnegación femenina, la evolución de un hombre hacia el amor y... la poesía, sobre todo la poesía. Se podría hablar de «look» Mag Bodard, productora de «La maison des Bories», pero es el mismo Doniol-Valcroze quien puntualiza las cosas: «Cocteau decía que "la vanguardia consiste en caminar en sentido contrario a la moda". No tengo la impresión de haber hecho un film anticuado, aunque quizá sí "contra corriente". Creo que la juventud actual es pura, romántica, intransigente. Por otra parte, a los jóvenes les ha gustado mucho "La maison..."». Una periodista francesa, Guylane Guidez («Cinéma»), resume: «Rodada bajo un sol radiante, en medio de una naturaleza espléndida, con actores amables y niños contentos, "La maison des Bories" es una pequeña joya de emoción, llena de ternura y buenos sentimientos». Realmente, queda poco por decir, pero no por recordar que Doniol-Valcroze también se desilusionó algún día. ■ FERNANDO LARA.

### ¿Es «Topaz» una película reaccionaria?

Nos encontramos ante una película rica en sugerencias y posibilidades de interpretación. No es extraño oír que «Topaz» es una película reaccionaria y deshonesta porque presenta sólo algunas parcelas de la realidad, debidamente manipuladas con el fin de favorecer una determinada orientación propagandística o apologetica. Y tampoco es original repetir ahora que Hitchcock es fundamentalmente un humorista que, socarronamente, se ríe de todo lo que presenta, desvirtuando o no la realidad, pero siempre para ofrecernos su escéptico y distanciado punto de vista sobre la situación tratada en su obra.

Si bien es cierto que en una primera aproximación a la película resulta evidente el distinto tratamiento que Hitchcock da a sus personajes según su afiliación política (los agentes de la CIA, pulcros y pacifistas; los cubanos, sucios, desgreñados y crueles; los franceses, colaboradores de la Unión Soviética, cobardes y ligeramente memos), que la «moralaja» final parece indicar que el conflicto planteado en la película —la posibilidad de una guerra nuclear con la que amenaza EE. UU. a

causa de la existencia en Cuba de material bélico procedente de la URSS (otoño 1962)— se resuelve gracias a la inteligente y pacifista intervención de los agentes de la CIA, que llegan a informar con objetividad de la situación real y denunciar un núcleo de espionaje que podría imposibilitar el limpio entendimiento entre los pueblos, revisando de nuevo la película y olvidándose de la nefasta novela (original de León Uris) que da pie a su línea argumental, creo que puede llegarse a conclusiones muy distintas.

Y, fundamentalmente, porque en el tratamiento que Hitchcock hace de la historia, el simple hilo argumental que se sostiene en relación a Uris aparece relegado a un lugar secundario. Lo que en el «Topaz» de Hitchcock adquiere más importancia, y que resulta más coherente con el resto de su obra, es esa compleja gama de relaciones, de encuentros, de falsas pistas, de sorpresas y equívocos que forman un mundo propio —una visión de la realidad—, cuyas referencias a las auténticas circunstancias que se citan son puramente anecdóticas y quizá distorsionadas con el fin de darles su interpretación irónica (como, por ejemplo, pueden ser los comentarios de la hija del político ruso ante la «belleza» de la Casa Blanca o la mítica imagen de los torturados presos cubanos que recuerda «La Piedad», de Miguel Ángel).

No es mi intención aquí situar a Hitchcock como hombre político ni tratar de adivinar su postura real ante los hechos citados. Pero si separarlos de la película, al menos en la medida en que ésta tiene por sí sola capacidad suficiente de creación, de auto-referencias y de significados.

Careciendo de un auténtico protagonista —en el sentido mítico del término—, «Topaz» es la presentación de una serie de situaciones entrelazadas entre sí y cuya última significación tendrá que ser encontrada dentro de ese eje único que une y coordina los diversos momentos de la película. Cada personaje, cada frase, acaba obteniendo una función concreta en el desarrollo estructural de la historia. Cada plano, cada situación, determina otra situación distinta, hace progresar el enredo que, en definitiva, acaba por no aclararse nunca (le frase final en «off» sobre la idílica y dominguera imagen de un Paríais feliz es cortada por el recuerdo de algunos momentos de la historia ya acabada —las víctimas— que impiden pen-

### AYUDAS MANUEL AGUILAR: DOS MILLONES

Aguilar, S. A. de Ediciones, ha hecho pública la convocatoria de "Ayudas Manuel Aguilar" correspondientes al bienio 1971-72, dedicadas al fomento de la investigación en los países de lengua española. Estas ayudas ascienden a dos millones de pesetas, cantidad que se distribuye en un máximo de cinco ayudas. Los solicitantes deben dirigir sus propuestas de investigación a las oficinas de la editorial (Juan Bravo, 38, Madrid-6) antes del 31 de mayo de 1971. Los trabajos deberán relacionarse con las siguientes disciplinas: Economía y Ciencia Empresarial, Psicología y Educación, Ciencias Naturales y Agricultura, Filosofía y Humanidades. El Jurado dispensará atención especial a los proyectos de investigación relativos a Economía de Desarrollo, Psicometría, Genética y Estudios de Crítica Literaria.